
旱作农业的战略问题与指导

农业生产的辩证法

张 沁 文

(山西省农村发展研究中心 )

旱作农业的战略问题
,

是农业发展总战略中的一部分
。

农业发展战略
,

有总体战略
; 有某一方面的战略

,

如农村经济 战 略
、

农 业 技术战

略 ; 有某一地区的战略
,

如山区发展战略
、

低产地区发展战略
。

战略间题是带全局性的问题
。

全国
、

一个省
、

一个地区可以是全局 ; 一 个经济部门

也可 以造全局
; 一个重大技术系列也可以是全局

。

但研究地区的
、

部门的
、

技术系列的

全局问题
,

不能代替总体的全局
,

不能概括出用于指导全局的方针策略
。

全国的综合的

辛局问题
,

才是全国的总体战略问题
; 一个省的综合的全局问题

,

才是一个省的总体战

略问题
。

不能把战略问题
,

都看作为综合的
、

全面的
、

整体性的 间题
。

重视旱作农业的战略作用

某种类型
、

某种模式的技术体系
,

包括一整套的技术措施
,

也是一种战略
。

我们石

2 9对年提出
,

北方干早地区要实行一种因地制宜
、

量力而行的技术战略—
一

“ 有机早作

农业战略
” ,

把早作农业提到战略地位上来
,

并且强调增施有机肥料
,

提高土壤有机质

含量
,

是实行这一战略的 中心环节
,

所以称之为
“
有机早作农业战略 ” 。

这样提
,

并不

否定灌概农业和增施化肥的重要性
,

而是为了纠正我们在农业生产指挥上长期 以来片面

强调灌溉农业而忽视早地农业
,

片面强调化肥而忽视养地的 倾向
,

在指导思想上尽可能

克服片面性
,

多一些辩证法
。

党的十一届三中全会前
,

由于左倾错误的影响
,

农业生产指挥上存在着严重的形而

上学的片面化
、

一刀 切
,

农村经济体制越大越好
,

经营管理越统越好
。

农业技术和生产

措施也搞一刀切
。

推广一个品种时
,

就说是革命的品种
,

其它品种就成了落后的
、

要不

得的
。

这种说左不右
、

说统不分
、

说大不小
、

说一不二的思想方法
,

在我们的同志中还

有不小的影响
。

我们必须从这种框框中跳出来
,

在研究科学技术的战略上
,

思想也要活

跃些
,

方法要多样些
,

策略要灵活些
。

建国以来
,

我们发展农业
,

在解决干旱问题
、

实现高产稳产的指导思想上
,

只是把
一

希澳寄托于农业 “ 电气化
、

机械化
、

水利化
、

化学化
” ,

只是把希望寄托于抓水灌概
、

建



立高产稳产 田
,

而忽视走旱地农业高产稳产的道路
,

这是一个很大的偏废
。

直到现在
,

仍有许多同志不相信搞好早作农业的重大战略作用
,

所 以我们应 当阐述
、

宣传它的意义
。

我们认为
,

农业技术改造的进程将是一个历史时期
,

认识这一点非常重要
。

如同认

识建设社会主义是一个历史时期一样
。

不然
,

我们就会犯
“ 左 ,, 的

、

幼稚的错误
。

所以

从中国的国情出发
,

把农业技术改造的进程作为一个历史时期来考察
,

应 当有不 同发展

阶段
、

不同对策的多种战略
。

在北方干早地区这个具体的自然经济条件下
,

在刚刚开始

由传统农业向现代农业过渡的历史阶段上
,

把有
一

机旱作农业放到战略观 点 上 来 加以考

察
,

是很有必要的
。

我们的总战略目标是建立既有高度生产力和商 品 率
,

又 能改善环

境
、

持续高产的现代化农业
。 “ 电气化

、

机械化
、

水利化
、

化学化 ” 是农业技术改造的

长期战略
; 有机早作农业在整个农业发展 中处于辅助地位

,

但也必须放在战略地位上
,

这对加速北方地区现阶段农业的发展有着重要的意义
。

我们所提的有机旱作农业战略
,

就是以大量增施有机肥料
,

提 高土壤有机质含量
,

改善土壤的理化性状为中心环节
,

搞好水土保持
、

轮作绿肥和一系列抗旱耕作措施
,

来

增强抗御干早的能力
, 夺取高产稳产的农业发展战略

; 就是在水资源缺乏
,

难以发展水

利的地方
,

从经济实效出发
,

不强求搞昂贵的 灌溉农业的一种战略
。

有水用水
,

水路不通走旱路

干早
,

一直是妨碍北方地区农业发展的一个重要因素
。

过去
,

我们一提抗旱
,

就只想

到抓水
,

搞水利工程
。

如果水源充足
,

多建一些水利工程
,

当然是最理想的
。

但实际情 况

是
,

北方地区水源缺乏
,

水利工程毕竟有 限
,

年年抗早
,

年年受早
。

抗旱浇水那个紧张的样

子
,

车拉
,

人担
,

盆盆罐罐都上
。

靠这种简单的
、

直观的抓水办法来对付干早
,

非常被动
,

效

果很不理想
。

我们提倡有机早作农业
,

就是要依靠改 良和培肥土壤
,

使土壤形成 良好的理

化性状
,

具有蓄水和调节水的功能
,

做到以土蓄水
。

千百万亩耕地本身具有了蓄水抗旱的

能力
,

在一般干早情况下
,

就不会形成灾害
。

假如确实抓好了这一条
,

过去我们千篇一律地

讲
“ 十年九早

” ,

就会变为
“ 十年九不旱

” 。

当然
,

还做不到
“ 一

卜年十不早
” 。

我们要老

实承认
,

遇到特大干旱
,

仍要受灾减产
。

千百年来在特大干早面前人们束手无策
,

靠有

机早作农业技术也是难以抗御的
。

但相对来说
,

改 良和培肥土壤
,

就能提高抗早能力
。

为什么改 良和培肥土壤能解决干早问题呢 ? 我们看造成干 旱的原因是什么
。

农业生

产中造成干旱的原因主要在土地和土壤的状况
,

包括两个方面
,

有外因
,

也有内因
。

外

因
,

指的是客观条件方 面的原因
,

主要是降水量少
,

而且降水的分布不均匀
。

以 山西省

为例
,

平均年降水量 5 35 毫米
,

大部分集 中在 7一 9 三个月
。

春季降水量只 占全年降水量

的 7一 8 %
。

在春季这个越冬作物返青生长和大秋作物播种的需水关键时期
,

很少
,

造成干早
。

内因指的是土地和土壤本身的原因
,

由于降水

土壤瘩薄 (痔薄土壤的熟化土层仅巧厘米上下 )
,

一是土地不平
,

水土流失
; 二是

态不稳
,

受外界温凉干湿变化的影响大
。

整好的土地
,

也要造成水土流失
。

针对这些原因
,

怎样解决干旱问题
,

贮存水分和养分的体积小
,

土壤水热动

天早就干
,

一下大雨地里存不住水
,

即使是平

外因能不能变 ? 要增加降水量
,

调节降水在一



年中的分配
.

在 目前的科学技术条件下还做不到
。

内因是能够改变的
。

土地不
一

平
,

可以

平整
,

把坡地修成水平梯田
,

在沟壑修建台田坝地
,

在河滩或小平力}
,

耕地有大平小不平

的问题
,

也要尽可能平整
。

在平整土地的基础上
,

大量增施有机肥料
,

配合深耕深翻
,

加厚土壤的耕作层
,

增加土壤的有机质含量
,

使瘩薄土壤定 向地改 良和培肥成为肥沃的 土

壤
。

在肥沃的土壤里
,

土体疏松多孔
,

结构良好
,

降水能大量地渗入土中
,

贮入探层 ,

有益的微生物活动旺盛 ; 土性温和
,

春不冷浆
,

夏不燥热 ; 因此
,

土壤水热动态稳定
,

对外界温凉干湿的影响有比较显著的调节功能
。

土壤学家指出
,

这种土壤具有优 良的生

理机制
,

主要是有机— 无机— 微生物— 酶复合胶体具有的主动调节能力
。

这种土

壤
,

是一种有着生命活力的生态系统
,

能 大量地贮存水分和养分
,

能在不 良的气候条件

下
,

保持正常地供应农作物所需要的水分和养分
。

所以
,

在改 良和培肥土壤的同时
,

配

合伏耕
、

秋耕
、

耙耪保墒等一系列抗旱耕作措施
,

就能把 自然降水尽 可能多地蓄积在土

壤之中
,

既有利抗旱增产
,

也搞好 了水土保持
。

山西省壶关县晋庄大队和闻喜县东官庄大队和其它一些早地高产的经验证明
,

在千

早缺水
、

不具备水利条件的地方
,

只要年平均降水量接近 40 0毫米
,

采取有机早作农业技术

措施
,

通过改 良和培肥 二
L壤

,

不但能抗御干旱
,

而且还能高产稳产
,

粮食作物亩产能达到

乃() 。一 l
,

。00 斤
。

有的同志把旱作农业技术措施形象地称之为
“

干抗早
” ,

这确实是抗旱价

又
· .

卜
。

过去抗
一

旱只有搞水利一手
,

现在我们提倡两手
: “

有水用水
,

水路不通走 旱路
” 。

有水用水
,

就是说
,

我们提倡有机旱作农业
,

不能放松发展 灌 溉 农 业
。 _

三 1
·

多年

来
,

水利建设取得了很大成绩
,

对保证现有农业产量的稳定有重要意义
。

今后仍然要允

分利用一 切水源
,

发展水利灌溉事业
,

特别要因地制宜发展山区小型 水 利
。

我 国人 「J

多
,

土地少
,

提高单位面积产量是发展农业的一个重要方向
。

农业生产是
一

个物质和能

量的 循环转化过程
,

同样遵循物质不灭定律和能量守恒定律
:

要想产 出 多
,

必 须投入

多
。

所 以创造高领产量
,

必须具有高水肥条件
。

有 了灌溉条件
,

才能相应地增施更多的

肥料
,

夺得更高的产量
。

但是
,

我国北方地区水资源不足
。

尤其是我们山西省
,

随着煤

炭能源和重化工基地建设的发展
,

工矿和城市对水资源的需求 日益增加
,

工农业用水矛

盾更尖锐化
。

过去
,

我们有些地方喊出这样的 口 号
: “ 抗旱抗到天低头

,

抗早抗到水和:

化 ” 。

看来
,

在水资源缺乏 的条件下
,

期望实现
“ 水利化 ” 是有困难的

。

据测算
,

山酉

的地面水约 1 17 亿立方米
,

每人平均 4 7 8立方米
,

相当于全国 每 人 平 均 2 , 7 00 立方米的

l 了
.

7 % ; 加上地下水
,

每人平均也超不过 7 00 立方米
。

加之山多川少
,

地形复杂
,

在短

时期内灌概面积只能发展到 占全省耕地面积的 30 % ; 有 70 % 的耕地是无法灌溉的
。

尤其

在山区
,

能够建成水浇地的面积更少
,

现在大约只有 10 %
。

所 以 ;
在 干 旱 缺 水的条件

下
,

承认这么一 个现实
,

并从这个现实出发
,

立足搞有机旱作农业
,

是可取 的 策 略 思

想
。

北京
、

天津的农业科学工作者
,

针对京津地区工业用水大大增加
,

农业用水不足的

情况
.

也提出要搞节水型农业和有机旱作农业
。

实现高产稳产有多种模式

我们要纠正一种偏见
,

水资源不 足
,

不能实现水利化
,

决不是听夭由命
。

早作农业



不是
“
靠天农业

” ,

早作农业决不和广种薄收划等号
。

没有水利灌溉条件
,

也能够高产

稳产
。

过去
,

我们一说建立高产田
,

就要搞保浇地
,

不问地区差别
,

千篇一律地提出要

求每人建成一亩保浇地
。

在水源不足
、

地形破碎
、

地高水低的情况下硬干
,

搞了些无效

工程
、

高价农 田
,

经济效益很差
。

没有根据主客观条件实事求是地承认
,

即使在经过艰

巨努力之后
,

仍有相当大 面积的农 田将长期无法灌溉
。

这些无灌溉农 田也必须走出一条

高产稳产之路
,

也能够走出一条高产稳产 之路
。

只是相对于水浇地而言
,

它是标准略低

的高产稳产模式
。

高产稳产田也应当有不同模式
、

不同标准
,

我 们 不 能 用一个模式
、

一个标准硬套
。

打个譬喻
,

把保浇地比作金饭碗
,

把旱地高产稳产 田比作银饭盆
,

我们

没有必要把银饭盆捏成金饭碗
,

那也是做不到的
。

银饭盆不错
,

金饭碗更好
,

这两个好

东西我们都要
。

过去
,

我们用两个极端化来看待 占耕地面积 70 %的早地
:

一方 面是想一口气把它建

成水浇地 ; 另一方面是在建不成水浇地的情况下
,

把它作为低产田
,

自己在思想上解除

武装
,

错误地认为建不成水浇地就没有别的高产道路可走
。

我们发展农业生产
,

在指导思想和指导方法上
,

要改变过去 一 个模式
、

一个标准
、

一种方法
、

一种战略
、

一手抓
、

一条腿单跳的做法
,

要提倡两种模式
、

两种标准
、

两种

方法
、

两种战略
、

两手抓
、

两条腿走路
。

这里说的两字
,

也可理解为复数的意思
,

即多

种模式
、

多种方法
、

多种战略
。

农村经济的经营单位和经营方式
,

不能搞一个模式
。

千

篇一律
、

清一色
,

不符合复杂的社会绎济和 自然生态条件
,

不符合地域分异规律
。

多样

化
、

多模式
,

才符合客观条件和客观规律
,

社员群众才能选择适宜的形式
,

各得其所
,

各展其能
。

农业增产方式和科学技术措施
,

也不能搞一个模式
。

千篇一律
,

一刀 切
,

不

符合 自然条件和生产过程的特点
,

不符合农学和生物学规律
。

多样化
、

多模式
,

才符合

客观条件和客观规律
,

科学技术才能 因地制宜地应用于发展生产
。

能灌溉的
、

有高水肥

条件的是高产稳产田
; 不能灌溉的早地通过培肥土壤也是高产稳产田

,

只是标准略低一

些
。

优 良品种
,

在高水肥条件下培育
,

适宜高水肥条件
,

亩产 2
,

00 0 斤的是优 良品种
;

在旱地上培育
,

适宜旱作
,

亩产 8 00 斤的也是优良品种
,

它使旱地粮食产量从 2 00 斤提高

到 80 0 斤
,

在大面积上获得高产
,

也有重要的意义
,

也应得到科学研究的成果奖励
。

过

去我们用一个标准来衡量
,

当然 8 00 斤比不过 2 ,

00 0斤
。

所 以长期以来
,

育种工作都搞高

水肥品种
,

追求绝对高产指标
,

而很少有人研究耐早而相对高产的品种
。

这就是一个模

式
、

一个标准造成的缺陷
。

提倡
“
曲线抓水

”
的辩证方法

实行有机早作农业
,

首先要建好梯田
、

沟坝地
,

要平整各类土地
,

搞好农 田基本建

设
。

这是山区提高单产
,

改变广种薄收旧习
,

逐步 将轮垦轮荒的坡地退耕还林还草
,

发

展畜牧业的起点
;
是实现农业生态系统由恶性循环向良性循环转化的起点

; 也是扩大再

生产的必要手段
。

应当强调
,

搞好农田基本建设要注意配套
,

注重实效
。

过去
,

一说搞

农田基本建设
,

主要就是动土石方
,

搞工程设施
,

不认为建立护田林网
、

改善小气候条

件也是农 田基本建设 ; 尤其认识不到改 良和培肥土壤是一种更重要的农田基本建设
。

马



克思指出 , “ 在农业中
,

各个连续的投资是会有成果的
,

因为土地本身是作为生产工具

起作用的
。

而就工厂来说
,

土地只是作为地基
,

作为场地
,

作为操 作 的 基 地发生作用

… … ”
(《资本论》 第三卷第 8 79 一 3 80页

,

1 9 7 5年版 )
。

显然
,

土地在农业生产过程中作

为生产工具起作用
,

所 以进行连续的投资
,

定向培肥土壤
,

是最重要的农业基本建设任

务
。

假如说修梯田
、

筑坝地
、

平整土地
,

从形式上看是农田基本建设
; 那么

,

培肥土壤

则从本质上讲也是农田基本建设
,

是更有实效的
。

友寨大队培养海绵田的经验
,

对于北

方山区农田基本建设具有普遍的意义
。

问题在于
,

我们不要从形式上模仿
、

照搬
,

而要

抓住平整土地
、

培肥土壤这个实质
。

农田基本建设规划布局的形式和施工方法
,

要 因地

制宜
,

但平整土地
、

培肥土壤是本质的
、

具有普遍意义的经验
。

假如我们真正把土壤改 良和培肥好 了
,

就能使有限的降水量发挥最大的增产效益
。

过去
,

我们老是讲十年九旱
,

十处九旱
,

把低产的原因归于干早少雨
。

其实
,

我们对现

有的降水量并投有充分利用起来
。

据科学工作者研究分析
,

北方地区没有灌溉条件的旱

地
,

在每
一

亩土地 仁平均每 了毫米的降水量可生产 1 斤粮食
; 土质肥厚

、

旱作农业技术水

平高的
,

每亩地上每 1 毫米降水量可生产粮食 2 斤 ; 而土地贫痔
、

早作农业技术水平低

的
,

每 1 毫米降水量只生产粮食 0
.

2斤
。

由此看来
,

提高降水量利用率的手段不在 于 就

水沦水
,

从表面上看
,

恰恰不在
“ 水 ” 字上做文草

,

而在于改土
,

在于平整土地
,

培肥土

壤
,

采取伏耕
、

秋耕等一系列抗旱耕作技术
。

而所有这些措施
,

既是耕作栽培技术系列

必不可少的
,

也就是抓水的措施
,

寓 “ 抓水 ” 于农业耕作之中
。

假如说
,

这是 “
抓水

”

的措施
,

那么可以叫做
“
曲线抓水

” 。

在农业生产技术措施上
,

我们希望尽可能少一点就水论水
,

治虫捉虫
,

头痛医头
,

脚痛医脚的片面做法
,

而多一些类似曲线抓水
、

综合防治的辩证方法
。

农业生产是一个

自然再生产和经济再生产过程相结合的复杂的生产经济活动
,

为了抓水而平整土地
,

为

了抗早而培肥土壤
,

为了提高化肥增产效益而多施有机肥料
,

为了充分发挥氮肥的增产

作用而多施磷肥
,

所谓
“ 以磷增氮

” 、 “ 以磷促氮
”
等等

,

是农业生产发展过程中正常

的现象
,

是生产实践和科学试验证明为正确的做法
。

在旱作农业实践中
,

广大农民总结

的 “
伏雨春用

” 、 “ 春旱秋抗 ” 、 “ 以土蓄水
” 、 “ 以肥调水

”
等丰富经验

,

充分体现

了辩证论治的思想方法
。

他们通过抗早耕作措施
,

使夏秋的 降雨大部储存在土壤中
,

供

来年春季庄稼出苗生长所用
,

调整 了需要和供给时程的交叉
,

解决了农作物需水时期与

降水分布时期不一致的矛店
。

发挥旱农技术的综合效能

从降水量与产量相关性看
,

我们山西农业增产的潜力很大
。

全省各地年平均降水量

都在 4 00 毫米以上
,

按中等水平每亩地上每 1毫米降水量生产 l斤粮食推算
,

早地平均亩

产可达 4 00 斤
,

全省约有 4
,

00 0万亩早地
,

现在平均亩产 2 00 斤
,

以每亩增产 2 00 斤
,

总计

可增产粮食 80 亿斤
。

看来
,

把发展农业的重点部分地转移到面积广
、

产量低
、

潜力大的

尤灌概条件的低产地块上来
,

把有机旱作农业提到战略地位上来
,

对促进北方地 区农业

的发展
,

实现工农业总产值翻两番
,

是有重要意义的
。
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我们提倡有机早作农业
,

强调增施有机肥料来改良和培肥土壤
,

但决不忽视增施化

肥
。

农作物从土壤中吸收氮
、

磷
、

钾等营养元素
,

靠植物本身的功能
,

形成有机物质
。

不

论有机肥
、

无机肥
,

只要能提供作物吸收利用的营养元素
,

就增加 了能量输入
。

所 以多

施化肥
,

增加无机能量的投入
,

能起到以无机换有机的作用
。

目前
,

于早低产地区与高

产地区比较
,

相对而言
,

化肥施用水平还很低
,

应当有较大幅度的增加
。

化肥的分配和

施用要讲求经济效果
。

高产地 区原来施用化肥较多
,

追加投入化肥增产粮食的边际效率

越来越低
,

有的甚至增产不增收
;
而低产地区原来化肥施用较少

,

初始增加化肥增产粮

食的 边际效益较高
,

经济效果显著
。

因此
,

将有限数量的化肥
,

适当调整投放布局
,

减

少高产地区的供应而增加干旱低产地区的供应
,

不另增加投资
,

就能获得良好的增产效

益和经济效果
。

当然
,

增施化肥只是增加 了农作物的营养
,

不能改 良土壤的理化性状
。

大量增施有

机肥料
,

才能既增加农作物的营养
,

又定 向改 良和培肥土攘
,

从而更好地发挥化肥的作

用
,

更好地发挥有限降水的作用
。

实施有机旱作农业技术
,

主要措施是建设基本农田
,
平整土地

,

大 量 增 施 有机肥

料
,

深耕深翻
,

采取抗旱耕作法
,

采用抗旱优 良品种等
,

都是我们已经掌握的科学技术和

传统方法
,

再加上地膜覆盖等新技术
,

在 目前的物质技术条件下是完全能做到的
。

只要

各级农业生产领导机构的指导思想明确
,

积极宣传推广这些技术知识
,

农民群众是会很

快掌握并收到效果的
。

联产承包责任制以后
,

农民群众生产上有了 自主权
,

他们渴望掌

握适用而确有实效的科学技术来发展生产
。

我们讲科学技术是生产力
,

它怎样转化为生

产力呢 ? 这就是要使作为经营者
、

劳动者和生产者的千千万万的农民
,

把科学技术变成

他们的管理方法
、

操作技能和生产本领
。

科学技术要体现在经营者
、

生产者的管理效能

和生产技术之中
,

才能转化为现实的生产力
。

所 以
,

我们的责任是要实事求是地总结筛

选对当前发展生产紧迫需要的
、

适用的科学技术
,

传授给广大农民
,

搞好推广示范和技术

教育
。

同时
,

我们也要做好宏观农业经济和农业技术战略的研究
,

实现科学的决策
,

科

学的管理
,

按照客观规律指挥生产
。

过去
,

我们指导农业生产有好高鹭远
、

求胜心切的

情绪
,

指望搞个什么
“
翻身工程

” ,

找个什么
“
突破 口 ” ,

一举成功
,

登报扬名
。

其实
,

这

样树立的所谓典型
,

是经不起时间考验的
。

所有的先进典型都是长期坚持实干巧干取得

成功的
。

所 以说
,

要改变北方干旱地区的低产落后面貌
,
实行有机早作农业技术

,

必须抛弃

那种速成的打算
,

不能搞
“ 速决战 ” ; 需要有坚持不懈

、

埋头苦千的精神
,

要打
“
持久

战
” 。

实现旱农高产的技术
,

是平凡的措施
,

要认真地做
,

持久才能见效
; 是综合的措

施
,

要配合协调
,

发挥综合效益
。

假如要找突破 口的话
,

我认为
, “
改 良和培肥土壤

” ,

就是突破 口
。

然而
,

这个突破 口本身就要求我们坚毅
,
顽强

、

持久地去攻占
,

不是猛扑

一下所能奏效的
。

当然
,

辛苦不负有心人
,

历史的辩证法总会优待
、

报答那些尊重历史的

老实人
。

从一些先进典型走过的路子看来
,

假如真的扎扎实实抓紧搞好农田基本建设
,

抓紧改 良和培肥土壤
,

坚持实行有机 旱作农业技术措施
,

大约有 6 一 7 年时间也就能初

步实现高产稳产 了
。


